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RIENZI FRANCO. 

Durante 12 de los 15 años de 
existencia del Instituto Nacional 
de Derechos Humanos (INDH), 
Consuelo Contreras ha sido par- 
te del organismo. Primero como 
consejera, a propuesta de la so- 
ciedad civil, convirtiéndose ac- 
tualmente en su directora, cargo 
que desempeñará hasta mañana. 

Tras dejar el puesto, la trabaja- 
dora social se alejará de la insti- 
tución. En su despedida, en esta 
entrevista con “El Mercurio”, ex- 
presa su mirada en torno a la re- 
lación de la entidad con el poder, 
las querellas contra Carabineros, 
el estallido de 2019 y la acredita- 
ción de pensiones que le valieron 
críticas desde la oposición. 

   

—Recientemente, el Presidente 
Gabriel Boric decretó la confor- 
mación de una comisión asesora 
para el rediseño del INDH, tras 
15 años de funcionamiento. ¿Era 
necesario su rediseño? 

“Yo creo que no; no es necesa- 
rio un rediseño. El Consejo del 
Instituto tiene autonomía para 
conformar sus reglamentos. Sí 
sería bueno contar con rango 
constitucional, porque le da mu- 
cha más estabilidad a la institu- 
ción; y también cierto grado de 
protección a los consejeros y a 
funcionarios del instituto. Por 
ejemplo, está el caso de una jefa 
regional, en que una ONG pre- 
sentó una querella en contra de 
ella, porque no realizó ciertas ac- 
ciones que esta organización es- 
tima que debió realizar, pero no- 
sotros consideramos que no es- 
tán dentro de nuestro mandato. 
Esa persona debiera estar prote- 
gida para que no se querellen en 
contra de ella”, 

—Al velar por uno de los princi- 
pios más preciados y amplios, 
como los derechos humanos, ¿se 
puede dejar satisfechos a todos 
los actores de la sociedad? 

“Yocreo queno: es difícil dejar 
a todo el mundo satisfecho”. 

    

—A propósito de críticas que 
expresan desacuerdo en el ca- 
so de la querella contra Mario 
Desbordes, ¿se actuó precipi- 
tadamente, como objetó la 
oposición? 

“No. Nosotros presentamos 
una acción judicial para contar 
con jueces independientes y un 
juicio justo y, por lo tanto, nues- 
tra acción judicial estaba destina- 
da a proteger la independencia 
de jueces. Ese es el derecho hu- 
mano que nosotros estábamos 
protegiendo y la verdad, lo he di- 
cho, aunque no nos crean, nunca 
pensamos en el actual alcalde de 
Santiago. De hecho, la querella 
fue innominada contra quienes 
resulten responsables. Era nues- 
tra acción buscar que los jueces 
sean justos, eso protegíamos”. 

  

—¿Cómo terminael foco entonces 
en el ahora alcalde Desbordes? 

Consuelo Contreras deja mañana la dirección del Instituto Nacional de Derechos Humanos: 

“Con este Gobierno la relación no ha sido 
tan fácil como se podría presuponer” 
La trabajadora social analiza la relación con el poder y las tensiones vividas durante su 
permanencia en el INDH, del que se despide luego de 12 años. 

  

66 Los nombramientos en el Consejo del Instituto 

se han ido politizando en el tiempo y creo que eso es 

producto de que ha estado binominalizado en estos 15 
años. Y eso creo que perjudica el debate y el trabajo, 
porque ha primado lo político, por sobre lo técnico”. 

“La verdad, nosotros nos ente- 
ramos por la prensa de eso. Élno 
fue nombrado en la querella”. 

  

a Suprema desestimó el pe- 
dido de destitución en contra de 
Ud,, aprobado por diputados de 
Chile Vamos y Demócratas. 
¿Hay mucho de política en las 
deliberaciones del Consejo del 
INDH? 

“El Consejo, la verdad, cuan- 
do delibera tiene que ver mate- 
rias técnicas. La política siem- 
pre está presente en todo. Yo no 
creo que sea una cuestión asép- 
tica, pero, más que todo, lo que 
nosotros vemos es la parte té 
nica, si se ajusta a estándares o 
no de DD.HH. al interior del 
Consejo. Creo que los nombra- 
mientos en el Consejo del Inst 

    

tutose han ido politizando en el 
tiempo y que eso es producto de 
que ha estado binominalizado 
en estos 15 años. Y eso creo que 
perjudica el debate y el trabajo, 
porque ha primado lo político, 
por sobre lo técnico”. 

Descarta presiones del 
PC y FA en contra de 
Sergio Micco 

—¿Es difícil la convivencia en el 
Consejo? Se lo pregunto tam- 
bién por lo que ha dicho pública- 
mente su antecesor en el cargo, 
Sergio Micco, quien acusó pre- 
siones del PC y el FA en tiempos 
del estallido. 

“No. La verdad es que en el úl- 
timo tiempo hemos trabajado los 

Así lo expresaron sus secretarios generales a diputados 

Congreso, por asignaciones 
a los expresidentes de la 
República: “Tienen base legal 
y están bien pagadas” 
También se conoció de la existencia de dos informes de 2020 del 
exfiscal interno del Senado Javier Norero; en el primero se 
desestiman y en el segundo se validan, con 13 días de diferencia. 

RIENZI FRANCO. 

Unaextensa exposición ante la 
comisión de Constitución de la 
Cámara de Diputados, presidida 
por Jorge Alessandri (UDI), rea- 
lizaron los secretarios generales 
de dicha corporación, Miguel 
Landeros, y del Senado, Raúl 
Guzmán. 
Ambos lo hicieron acerca de la 

controversia surgida por las 
asignaciones a los expresidentes 
de la República. Una modifica- 
ción de 2020 suponía su pagosin 
base legal; sin embargo, ambas 
autoridades administrativas 
ahora afirman que están bien pa- 
gadas y con sustento normativo, 

Uno de los aspectos llamativos 
que se ventilaron ante los diputa- 
dos fueron dos informes firmados 
por el exfiscal interno del Senado 
Javier Norero, quien en un primer 
documento, del 6 de agosto de 
2020, afirmó que el pago estaba 
mal efectuado, pero en un segun- 
do informe —con la firma de 
Guzmán y el exprosecretario Ro- 
berto Bustos—, 13 días después, 
revirtió su primer parecer y ase- 
guró que estaban bien entregadas 
las asignaciones de traslación y 
oficina para los expresidentes. 

Al menos eso entendieron 

66 Desde el punto de vista de lo que a la Secretaría 

de la Cámara le compete, creemos que es 
absolutamente legal, constitucional, lo que hace el 

Senado conforme a la distribución que hoy está hasta 

el 31 de diciembre de aquellos ítems que no 
corresponden a dieta parlamentaria”. 

  

MIGUEL LANDEROS 
SECRETARIO DE LA CAMARA 

66 Efectivamente acá, tanto la dieta como la 
asignación de gasto que se reembolsa a los 
expresidentes se encuentran dentro del marco de la 

legalidad y debidamente normadas”. 

  

RAUL GUZMÁN 
SECRETARIO DEL SENADO 

en el Senado, según su presi- 
dente, Manuel José Ossandón 
(RN): “A mí me preocupaba 
mucho que había un informe 
dela fiscalía nuestra que decía: 
“Señores, esto no se puede pa- 
gar”. Suena 'refeo' y se siguió 
pagando; pero hay otro infor- 
me que se dio después, más 
profundo, que lo firmó la mi 
ma persona, más otras perso- 
nas, que dice todo lo contrario 

      

porque habían estudiado bien 
el tema, porque al parecer 
nuestro fiscal no tenía todos 
los antecedentes para hacer 
ese informe. Entonces, se dijo: 
“Raúl, les va a presentar un in- 
forme que dice que están mal 
pagadas”. Y a las pocas sema- 
nas un informe dice que está 
correcto lo que se está pagan- 
do, firmado por varias perso- 
nas, pero dentro de esas perso- 
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documentos. En los últimos dos 
años, todos han sido aprobados 
por unanimidad. Tenemos un 
ambiente de bastante compañe- 
rismo en el Instituto”. 

—¿No supo de esas presiones 
del PC y del FA? Ellos están re- 
presentados, o sus sensibilida- 
des, en el INDH. o 

  

—¿Las descartaría de plano? 
“Sí, por supuesto. Habría que 

preguntárselo a Micco. En el 
Consejo no hubo presiones, hu- 
bo debate como debe haber en 
un órgano colegiado; eso es pro- 
pio de un órgano colegiado. 

“Fue difícil comprobar 
y encontrar a los 
culpables” 

-Hubo sobre 3 mil querellas en 
tiempos del estallido. De ellas, 
una treintena logró sentencia 
condenatoria; en otras no se for- 
malizó su presentación, concl 
yeron o pudieron haber presci 
to. ¿Qué balance hace? 

  

        
Ala comisión de Constitución de la Cámara asistió el president 
secretarios de ambas corporaciones, Miguel Landeros y Raúl Guzmán, además de funcionarios de la BCN. 

nasel mismo personaje que fir- 
mó el primero”. 

Origen en denuncia 
ante el Ministerio 
Público 

Los antecedentes surgieron a 
contar de una denuncia efectua- 
da hace cinco años por el uso de 
las asignaciones en tiempos de 
pandemia, anteel Ministerio Pú- 
blico. Por eso se inició el estudio 
y la búsqueda de sustento nor- 
'mativo para el pago de dichos 
montos a los expresidentes. 

Una delas opciones quese ana- 
lizaron como fuente de interpre- 

“La verdad es que el Instituto 
presentó todas las acciones que 
estimó en su momento conve- 
niente presentar. Entendemos 
que la justicia tiene una forma 
de avanzar. Lo que sí hay que 
especificar es que lo quela justi- 
cia busca en estos casos es al 
culpable, al hechor. Y fue difícil 
comprobar y encontrar a los 
culpables delas agresiones a los 
civiles, tanto a los ciudadanos 
que salieron a manifestarse o lo 
quesea. Habría sido mucho me- 
jor que se avanzara más, pero 
no se pudo avanzar más. Aun- 
queso no descarta ni desmien- 
te la idea de que las violaciones 
a los DD.HH. existieron y el 
Instituto tenía que hacer el pun- 
to sobre eso”. 

  

—De las acciones penales, ¿es 
efectivo que la mayoría se con- 
centra en contra de Carabineros? 

“Sí, la verdad es que un alto 
porcentaje ha sido dirigido en 
contra de Carabineros porel ti- 
po de armas que se usaron y 
quelas personas señalan, tanto 
por las huellas 
que tienen en 
sus cuerpos, por 66 Quien decidía a 

ha sido tan fácil como se podría 
presuponer. Hemos ido acla- 
rando situaciones, quizás ha 
habido desconocimiento de lo 
que ha ido ocurriendo. Respec- 
to de las pensiones de gracia 
quiero ser súper clara: el que 
nosotros calificáramos viola- 
ción de DD.HH. fue una indica- 
ción en la Ley de Presupuestos; 
o sea, ahí se nos impuso esa ta- 
rea, no fue invento nuestro y, 
por lo tanto, por cumplir la ley 
lo tuvimos que hacer. En las 
pensiones de gracia, entregába- 
mos un informe en que todo in- 
dicaba que había violaciones a 
los DD.HH,, pero quien decidía 
a quién se le daba la pensión y 
qué monto se le entregaba es 
una comisión asesora del Presi- 
dente de la República que en- 
trega pensiones de gracia”. 

—¿Se da una suerte de respon- 
sabilidad cruzada entre el 
INDH y el Ejecutivo? 

“De hecho, existían dos alter- 
nativas en la Ley de Presupues- 
tos: una que decía “las personas 
podían optar ala pensión de gra- 
cia cuando el Instituto los califi- 
caba con violación a los 
DD.HH. y la otra alternativa era 

porque “había 
sido afectado 
por el estallido”. 

losbalines bom- — gyjén se le daba la Eran A o B las 
bas lacrimóge- . dos alternati- 
nas... Entonces, Pensión y qué monto vas. Todas las 
tienen que ver seleentregaba es una — Pensiones, tan- 
con elementos o to las que entre- 
disparados por Comisión asesora del  gó.el Presidente 
las fuerzas poli- Presidente de la Piñera, como las 
ciales. Ahora, placa que entregó el 
nuestras quere- República”. Presidente Bo- 
las son en con- 
tra de quienes resulten respon- 
sables, no eran en contra de 
Carabineros, pero dada la ca- 
sualidad o la coincidencia de 
que las armas que se usaban 
eran las que usaba Carabine- 
ros, entonces se puede supo- 
ner. Nuestras querellas son in- 
nominadas”. 

—A usted le ha correspondido 
ser parte del INDH durante casi 
cuatro gobiernos, cuatro presi- 
dentes, tres personas, por la re- 
petición de Piñera. ¿Cómo so- 
brellevó dos divergencias con el 
Presidente Boric, la acreditación 
delas pensiones del estallido y el 
presupuesto originalmente cero 
para el INDH? Llama la atención 
las dificultades con el gobierno 
de Boric. 

“Bueno sí, la verdad es que 
con este Gobierno la relación no 

    

ric, fueron en- 
tregadas por la alternativa de 
personas afectadas por el estalli- 
do social. Ninguna fue entrega- 
da en virtud del informe del 
INDH,, lo que teníamos la obli- 
gación de hacer por ley”. 

—¿Quiso zafar el actual Gobier- 
no de su rol en la entrega? 

“No quisieron entender, pero 
está en la ley. No sé cómo califi- 
carlo, pero salió perjudicado el 
INDA”. 

  

—¿Se ve defendiendo los 
DD.HH. desde el Congreso? 

“No. Yo ahora vuelvo a la de- 
fensa de los DD.HH. desde la so- 
ciedad civil. Vuelvo al activismo 
en la defensa de los derechos de 
niños, niñas y adolescentes, con 
más distancia sí, porque ya estoy 
lista para jubilar. Soy abuela y 
quiero regalonear a mi nieta”. 

    

  

Entre los documentos expuestos por Landeros está una antigua acta ma- 
nuscrita de la Junta de 1973 como parte de la fundamentación. 

tación variable apuntó ala idea de 
homologar renta o dieta con asig- 
naciones, sobre lo que Landeros 
afirmó que “nunca en la historia 
deChile, y se lo puedo demostrar, 
ha habido una correlación entre 
asignaciones parlamentarias y 
dieta; no tiene nada que ver”. 

Al ahondar en el sustento nor- 
'mativo del pago de los emolu- 
mentos, el secretario de la Cáma- 
ra afirmó que “en el caso de las 
asignaciones de los expresidentes 
de la República, esto se hace en 
virtud de la Ley de Presupues- 
tos”, y que le llama la atención la 
sorpresa causada en la materia. 

Así, el sustento legal en el pa- 

e del Senado, Manuel José Ossandón (RN); los 

  

go de las asignaciones a los ex- 
mandatarios está en la Ley de 
Presupuestos, la que se elabora y 
aprueba de manera anual. 

Assu turno, el secretario del Se- 
nado expuso las fuentes que rea- 
firman la base legal de las asigna- 
ciones a los exmandatarios, indi- 
cando que “efectivamente acá, 
tanto la dieta como la asignación 
de gasto que se reembolsa a los 
expresidentes se encuentran den- 
tro del marco della legalidad y de- 
bidamente normadas”. 

Una de las preocupaciones de 
los intervinientes era mantener lo 
que denominaron “la dignidad 
del cargo”, en este caso, de los ex- 
presidentes de la República. 

“Sería ideal la búsqueda de una 
fórmula para proteger la digni- 
dad del cargo, porque no pode- 
mos ser un país tan “picante”, en 
que abandonemos a nuestros 
presidentes”, sostuvo Ossandón. 

Los antecedentes vertidos 
ayer en la comisión de Constitu- 
ción serán llevados por Ossan- 
dón al Presidente Boric, para in- 
tentar dar con un mecanismo 
nuevo que regule de manera 
más precisa las asignaciones a 
los exmandatarios. En eso hubo 
concordancia entre los partici- 
pantes del debate en la Cámara. 
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